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溫和反對派人士近日相繼走出來表
達理性促普選的聲音，要掙脫激進派
的綑綁，反映了反對派的溫和力量知
道如果再不扭轉形勢，政改將難逃破
局命運，2017年香港沒有普選，溫和
力量也將失去了生存發展的空間。要
不像公民黨般靠向激進，靠攏所謂

「本土」，以爭取「僧多粥少」的激進票源；要不就
是看着激進派一步一步擠壓。其中，民主黨、民協將
成為最大輸家。這不單關係香港普選命運，也關係民
主黨存亡，所以近日溫和派人士才要冒着被激進派以

至黨內少壯派狙擊的風險，都要走出來發聲的真正原
因。
然而，溫和派的行徑立即遭到激進派的強力打壓。

在日前一個電台節目上，公民黨黨魁梁家傑就絲毫不
顧「盟友」的情誼，對黃成智大力鞭撻，指不要「袋
住先」是怕「死得慘啲」。及後他更「鬼拍後尾枕」
的自爆，擔心通過政改之後，難以作政治動員爭取民
主云云。
梁家傑在電台上大放厥辭之時，卻「鬼拍後尾枕」的
自爆反政改真相，原來他們堅持否決符合人大「8．31」
決定的政改方案，並非是因為方案民主與否，而是擔

心通過政改之後反對派再難以進行大規模的政治動
員。這種說法與學聯反對秘書長說普選是怕增加其認
受性，完全是如出一轍，與真正的民主背道而馳。說
明梁家傑或學聯所謂爭取民主普選是假，阻礙普選藉
此撈取政治油水才是真。打着民主旗號的人千方百計
要破壞普選，這是香港民主的一大諷刺。
梁家傑指擔心政改通過將來難再政治動員。這種說

法其實不無道理。反對派每年的「春秋二祭」—「元
旦遊行」及「七一遊行」，以至去年持續79日的「佔
領」行動，能夠發動到大批市民出來，靠的是甚麼？
就是「政治牌」，是「普選牌」。反對派過去在立法
會選舉上佔盡優勢，主要得益於兩次契機，一是吃
1989年「六四事件」的老本；二是乘着2003年「七一
遊行」的「東風」，才可讓反對派吃了多年「政治免
費午餐」。如果這次政改方案成功通過，困擾香港多

年的政制問題成功解決，屆時反對派還有甚麼存在價
值？難道靠向政府出謀獻策；靠扎實的地區工作？
而且，政治就是一場民眾的動員，選舉更是一場大

規模動員。反對派過去由於缺乏穩固的地區工作和網
絡，往往是依靠政治性議題作為動員的武器。但政改
通過之後，一人一票選特首落實之後，香港還有甚麼
重要的政治議題？反對派還如何可以「輕鬆」的進行
政治動員？因此，梁家傑等人的想法其實正反映了激
進派的心理，通過政改得益不多，市民有否普選權與
他們何干？最重要是他們怕普選之後失去了「民主」
的光環，失去了吃政治老本的資格。所以才要堅持否
決政改方案，扼殺市民的普選權。對梁家傑、學聯之
流來說，民主只是手段，權位才是目的。梁家傑「鬼
拍後尾枕」說出了「殘酷的真相」，他們其實才是本
港普選的最大絆腳石。

梁家傑自爆反政改真相 郭中行
資深評論員
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政改方案已經到了關鍵的時刻，很可能下周就會公
布政改方案，經過繼續諮詢民意，6月底或7月初就會
在立法會進行表決。激進反對派時日無多，但是仍然
嘴硬，聲稱不論民意如何，他們都會否決人大常委會
「8．31」決定框架下的普選方案。既然如此，激進反
對派應該氣定神閒，實際卻相反。他們對於民主黨中
委黃成智發表了「袋住先」的言論驚惶萬狀。民主黨
主席劉慧卿驚叫：「黃成智的言論令部分黨友嚇了一
跳」，聲稱要對黃實行黨紀制裁。公民黨梁家傑更殺
氣騰騰，攻擊黃成智有關言論，等同指鹿為馬、指黑
為白，將香港人的尊嚴與希望拱手相讓，「不只對不
起過去30年為香港爭取民主的先行者，更對不起後來
繼續爭取的後來者。」 言下之意，黃成智提出「袋住
先」就是叛徒。《蘋果日報》也對黃成智和狄志遠口
誅筆伐，批判為「民主黨墮落」。

惡意攻擊不讓溫和反對派轉軚
政改方案出爐前夕，反對派圈子又掀起新一輪競猜

「誰會轉軚」的「捉鬼」遊戲。新一輪「捉鬼」的主
角，由上回的無政黨議員，轉至2010年曾支持政改的
民主黨。公民黨更言之鑿鑿，民主黨有人將會轉軚，
立法會每拉到了一張票，中央會出資一億元。張文光
也被視為主張轉軚的一員。一時間，謠言滿天飛。這
種謠言相當低級。但是，激進反對派覺得造謠是阻止
民主黨轉軚的最有效手段。在網台節目 facebook 專
頁，激進反對派更以「張文光向中央示好？政改隨時
通過？」為題大做文章，大有把民主黨置諸死地之架
勢，充滿了火藥味。學民思潮發言人黎汶洛則於網台
節目造謠指，有「泛民」議員跟他說，民主黨張文光
曾把戴耀廷方案「交上中央傾」，中央已點頭了，暗

指民主黨有可能轉軚。
其實，反對派內部曾就政改問題進行過民意調

查，但是他們對民調結果秘而不宣。這是因為有接
近六成的選民支持，應該對政改方案「袋住先」，
實現2017年一人一票選特首。如果在政改問題上和
民意對着幹，損失最大的就是民主黨。所以，如果民
主黨否決政改方案，就會落得兩面不是人的尷尬局
面，既得不到擁護者的票，更不可能得到激進選民的
票。否決政改方案，對民主黨來說是死路一條。黃成
智等「溫和民主派」只是不想民主黨成為激進反對派
對抗民意、否決政改的犧牲品，竭力為民主黨找到一
條生路。

不過，現在掌握着民主黨的是李柱銘、劉慧卿、何
俊仁以及本土少壯派，他們的策略是要「砌」到最後
一秒鐘，才會聽從外國波士的命令，亮出他們談判的
底牌。黃成智等溫和民主派，在民主黨中委會僅僅是
少數派。扭轉大局的機會，並不樂觀。李柱銘在2013
年4月曾經提出過5個候選人的方案，不夠24小時就收
回了，原因就是外國波士認為一早就露出自己的底牌
並不策略，下令李柱銘應該到最後一秒鐘也不要露出

底牌。從此以後，激進反對派的策略就是獨沽一味反
對，以此摸索中央的底線。

民主黨不順應民意死路一條
激進反對派現在的政改立場，就是不亮出底牌的策

略，這種策略和美英官員主張「袋住先」並不矛盾。
外國波士天威難測，激進反對派不知道老闆在甚麼時
候轉變態度，他們現在的心情是十五個吊桶，七上八
落，虛弱得很。所以，激進反對派害怕黃成智、狄志
遠主張按照民意辦事，會引起倒骨牌效應。激進反對
派已經色厲內荏，唯有採取圍剿黃成智和狄志遠的策
略。第一，堅決不讓講民意；第二，堅決不讓溫和反
對派提出公開討論政改方案；第三，不能露出底牌。

時間已經不在激進反對派一邊，民意也不在他們那
一邊。激進反對派現在表面上強硬，內心卻是脆弱
的，只會使自己完全沒有退路，最後輸掉民意，在今
明兩年的區議會選舉和立法會選舉中受到選民的懲
罰。當斷不斷，這種情況和反對派「佔中」時不願意
退場、優柔寡斷完全相似。民主黨如果不能當機立
斷，順應民意做識時務的俊傑，今後只有死路一條。

高天問

激進反對派一向高舉「民主」大纛，標榜自己最代表民主，但是他們對於黃成智和狄志遠

要求「泛民」按照民意辦事通過政改害怕得要死，對二人大肆口誅筆伐，這說明激進反對派

爭取民主是假，違背民意、破壞民主的醜態暴露無遺。

圍剿黃成智暴露激進反對派色厲內荏

不信中央 不如移民
阿湯譏激進分子：若
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派立法會議員一
直聲稱將會綑綁對政改案投反對票，令政改徒添阻
力。立法會主席曾鈺成昨日表示，面對目前的困局，
若有任何一種解決方法，能協調各方的意見，拉近彼
此距離的，自己都會支持。他又再次重申，若自己的
一票能直接影響政改方案通過的話，他會辭去立法會
主席一職，在表決時投票。
曾鈺成昨日在一電視節目中指出，現時中央政府和

反對派態度均十分強硬，從目前的形勢估算，中央政
府寧可讓政改方案被否決，都不會作出任何讓步。加
上27名立法會反對派議員「綑綁」投票，而且「愈綁
愈緊」，令政改方案獲得通過的機會「等如零」。對
於有溫和反對派議員正籌組論政平台，曾鈺成表示，
任何人士在目前對立的形勢下，願意付出努力，爭取
最大的商議空間，協調各方的意見，拉近彼此距離，
自己都會大力支持。
被問及會否辭去立法會主席一職，投下重要的一
票？曾鈺成重申，若他的一票是關鍵的一票，能夠直
接影響到政改方案能否獲得通過的話，他會辭去立法
會主席一職，以及在表決時投票。反之，若相差很多
票的話，辭職投票亦沒有太大意義，但「一日未表
決，一日都有轉彎的餘地」。
至於自己是否為個人從政之路「再上一層樓」，參

與行政長官選舉，曾鈺成只笑言，自己並非各方可以
接受的人選，「建制不滿我言論出位，離經叛道，而
反對派又覺得我不是自己人，無法取得他們的信
任。」

指馬恩國建議不代表民建聯
對於民建聯黨友、中澳法交流基金會執委會主席兼

大律師馬恩國日前建議引入《反港獨法》，曾鈺成表
示，馬恩國的建議僅屬個人意見，不代表民建聯的立
場。他又指出，從社會各方面訊息，以及中央和特區
政府的反應，均覺得沒有立法的急切性，亦看不到
「港獨」在香港「有市場」。惟長遠而言，特區政府
盡憲制責任，完成有關基本法第廿三條的立法工作，
因為基本法廿三條已經具備防止分裂國家行為的功
能。

傳老鴿做戴方案信差
張文光：指控「無厘頭」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派「內訌」情節日日新
鮮，昨日又上演激進「少壯派」「老屈」「前輩」一幕。繼民主
黨「乳鴿」許智峯不滿黨內中委黃成智呼籲反對派接受政改方案
後，「學民思潮」發言人黎汶洛因「聽聞」有反對派立法會議員
對民主黨中委張文光的「指控」，即暗批張文光透過中間人將
「佔中三丑」之一戴耀廷提出的「提委五分四提名方案」轉交中
央，憂慮有人轉軚云云。張文光昨日反駁批評相關說法「無厘
頭」及「子虛烏有」，強調自己對有關方案全不知情。
戴耀廷早前提出所謂「五分四方案」或「八成否決權」的政

改新建議，揚言倘中央願意承諾2017年特首選舉為過渡安
排，便同意將全國人大常委會「 8．31」 決定框架中「過半
數」提名門檻，進一步推高至八成，即變相賦予反對派提委有
否決權，惟此論惹起社會極大迴響。
黎汶洛日前在電台節目中引述立法會反對派議員稱，反對派

的「張×光」已將戴耀廷的「五分四提名」方案交給中央，中
央「已點頭」，憂慮政改表決時會有反對派議員群起轉軚。

興風作浪事敗 黎：收回言論
被「擺上枱」的張文光事後接受傳媒查詢時即時否認，他昨

日在電台訪問中進一步伸冤，強調自己「睇都冇睇過」戴耀廷
的新方案，批評黎汶洛的指控「無厘頭」及「子虛烏有」。黎
汶洛興風作浪事敗，昨日發出聲明揚言收回日前對張文光的言
論，並就引起各界疑慮深表歉意。

昨日有報章報道指，湯家驊籌組的論政平台將於本周
日舉行首次會議，約30名溫和反對派人士出席。湯家驊
昨日接受電台訪問時，不肯透露會面時間及地點，只稱
未來會有私人會面，讓大家認識對方，並討論政制如何
走及「一國兩制」的落實，大約30人回覆出席，名單包
括各方面人士，如年輕人及學者等，認為他們都代表沉
默大多數，於政治方面有獨立思考。他又稱名單內沒有
建制派人士及內地學者，而自己曾接觸前特區政府高
官，但該名前高官不會出席首輪會面。

不信「一國兩制」 留港亦無用
他稱接觸過的人都相信要爭取「真普選」及相信
「一國兩制」，並發現很多人都與自己一樣擔憂香港
前途，「唔單止係7月政改可唔可以通過咁簡單，大部
分嘅擔憂係通過又好、唔通過又好，香港未來條路係
點樣走。」他又認為若不相信中央政府及「一國兩
制」，「你不如去移民嘞，留喺香港無乜用。」
湯家驊相信，新平台與現時反對派的行為有某程度

上的差別。他慨嘆有人不懂以退為進、臥薪嘗膽，以
為「英雄」式的激進行為會達到目的，但此做法不但

不會達到目的，反而會增加障礙。他對有從政者認同
此做法感到奇怪，又指接觸過的人都感慨這些從政者
的目光如此狹窄。

新平台不排除日後變政黨
對於新平台何時成立，湯家驊稱不會趕政改「尾班

車」，今年底又會太遲，故暑假是中短期目標。他不
希望新平台是單一議題，不排除日後可能變成政黨，
並同意要有人在立法會，增加平台對社會的影響力，
但「唔好淨係望住我……唔好期望我永遠都喺議
會」，希望有參與平台的年輕人參選。

退出狀黨與否 順其自然
被問到新平台成立之日是否其退出公民黨之時，他

在節目中先說「晨早流流唔好講啲咁負面嘅嘢」，但
稍後稱自己經過「公民黨創黨一役」後「見過鬼都怕
黑」，以為認識對方良久而了解對方，「因誤會而結
合，因了解而分開」，籌組新平台避免重蹈覆轍。
他在節目後被問到是否藉此為退黨鋪路時，只表示

順其自然。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）公民黨

立法會議員湯家驊早前稱自己有意籌組

論政平台，希望凝聚中間派民意。他昨

日稱目前反應正面，接觸過的人包括年

輕人及學者，都對香港前途感到擔憂，

又指新平台與現時反對派的行為有差

別，並對有從政者認同「出位」行為感

到奇怪，不排除新平台日後可能變成政

黨。湯家驊又認為，目前政改討論有很

大程度是意氣之爭，質疑反對派醜化香

港基本法及全國人大常委會決定，無助

爭取普選。他又認為若不相信中央政府

及「一國兩制」，「你不如去移民嘞，

留喺香港無乜用。」

林鄭讚警打擊科技罪行給力
香港文匯報訊（記者 李自明）自認是警隊「粉
絲」的政務司司長林鄭月娥，昨日在「一哥」警務
處處長曾偉雄陪同下到訪香港警察總部，了解警務
處在加強網絡安全和打擊科技罪行方面的工作。林
鄭月娥讚揚全體警務人員以忘我精神和專業態度，
維護香港的公共安全，鼓勵他們繼續精益求精，竭
誠為市民服務。
林鄭月娥首先參觀網絡安全及科技罪案調查科，
其間了解到警方去年共接獲6,778宗科技案件舉報，
較前一年上升32%，情況有別於大多數類別罪案的

下降趨勢。為應對這全球趨勢，警務處於今年成立
新的網絡安全及科技罪案調查科，該科目前有180名
人員，負責打擊科技罪案和維護本港整體網絡安
全。
林鄭月娥聽取了有關網絡安全中心的介紹，該中

心負責識別和調查針對香港電腦系統的網絡攻擊。
部門同事亦向她講解在調查過程中所用的法理鑑證
技術，以及國際聯繫與合作對打擊科技罪行的重要
性。林鄭月娥強調，特區政府十分關注網絡安全與
科技罪行，她欣悉警務處積極打擊科技罪行，並鼓

勵同事繼續堅守崗位，致力保障香港市民免受科技
罪行侵害。

訪反恐保安組了解對策
其後，林鄭月娥到訪反恐怖活動及內部保安組，
了解警務處的反恐對策，以及該組為保護香港的重
要基礎設施和可能受襲的處所免受恐怖襲擊所採取
的策略。警務處採取結合預防、準備、應變和復元
四大元素的反恐策略，打擊恐怖活動。
林鄭月娥又與警務處行動部人員交流，她讚揚全

體警務人員以忘我的精神和專業的態度，維護香港
的公共安全，並鼓勵他們繼續本着「服務為本、精
益求精」的宗旨，竭誠為市民服務。

■■林鄭與警務處行動部人員交流林鄭與警務處行動部人員交流，，讚揚全體警讚揚全體警
務人員維護香港公共安全務人員維護香港公共安全。。

■■ 林鄭昨日在曾偉雄林鄭昨日在曾偉雄
陪同下陪同下，，訪問香港警訪問香港警
察總部察總部。。


